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  Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 
ATA – 93ª Reunião Extraordinária – Ano 2021 

29 de setembro de 2021 
 

 Aos 29 (vinte e nove) dias do mês de setembro do ano de 2021 (dois mil e vinte e um) às 

14h00min, realizou-se a 93ª (nonagésima terceira) Reunião Extraordinária do Conselho 

Estadual de Saúde – CES/ES, “on-line” por meio de plataforma digital: 

https://us02web.zoom.us/j/82654486511?pwd=cnN6aG1Bd0YzbTJtL1kya1Vhb2lmUT09. 

A sessão foi coordenada pela Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma e secretariada pelo 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga. Conselheiros (as) presentes 

virtualmente: Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo (SESA), Júlio César de Moraes (SESA), Paulo 

Roberto Alves Guimarães (SESA), Rafael Vulpi Caliari (SESA), Andréa Cellin (FEHOFES), 

Aliandra Francisco de Jesus (FEHOFES), Denise Mara Ramaldes Pedrosa 

(COSEMS),Judismar Tadeu Pedroni (SIMES), Ronney Antônio Guimarães (SIMES) Alexandre 

Coutinho Sattler (SINFES), Pablo Reis Garcia Perez (SINFES), Rudge Vigato da Silva 

(SINDPSI), Tatiana Peixoto Carvalho Tiburcio (SINDIENFERMEIROS), Márcia Naomi 

Shigetomi (SINODONTO), Juliana Ferreira de Souza Rubert (SINODONTO), Geiza Pinheiro 

Quaresma (SINDSAÚDE), Maria Rita de Boni (SINDSAÚDE), Rebeca Pedro do Nascimento 

(SINDSEP), Debora Randov de Oliveira (FETAES), Walter Bernardo Ribeiro (CUT), Márcio 

Flávio Soares Romanha (CUT), Paulo da Silva Teixeira (SINDIUPES), Dhiego Mattos Costa 

(SINDIUPES), Sidney Parreiras de Oliveira (Associação de Apoio e Amparo às Pessoas 

Vivendo com HIV/AIDS no Estado do ES), Wellington Barros Nascimento (UNEGRO), Jânio 

Jacinto Araújo (SINDNAPI), João Carlos dos Santos (SINDNAPI), Mansour Cadais Filho 

(FAMOPES), Maria da Penha de Souza (FAMOPES), Milene da Silva Weck Terra (UBM), 

Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó (UBM), Victória Saccani Negri (ANPG), Genecy Teixeira 

de Oliveira (MITRA), Pedro Paulo Araújo Herkenhoff (MITRA), Ligia Pereira Andreati 

(FEAPAES). Justificaram ausência: Nésio Fernandes de Medeiros Júnior (SESA), Ricardo 

Ewald (FEHOFES), Bartolomeu Martins Lima (Ministério da Saúde), Raulino Pereira Gouveia 

(Ministério da Saúde), Josenan Alcântara de Almeida Costa (COSEMS), Eder Corrêa da 

Penha Júnior (UNE), Maria Eduarda Rochedo Mondaini (UNE), Maria Júlia Linhares (ANPG), 

Bárbara Cristina Ferreira da Silva Mota (FEAPAES). A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma 

cumprimentou a todos, em seguida passou a palavra para o Secretário Executivo Alexandre 

de Oliveira Fraga para fazer a chamada nominal dos Conselheiros. Responderam a chamada 

nominal com 18 (dezoito) Conselheiros, e, havendo quórum regimental, apresentou a pauta da 

93ª Reunião Extraordinária do CES, enviada com antecedência aos Conselheiros. Informou 

que as reuniões extraordinárias têm pauta fixa, conforme organizado pela Mesa Diretora. A 

Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma iniciou oficialmente a reunião, passou a palavra para o 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga para o primeiro ponto de pauta: 1- informes, 

Indicações e Expediente: a) Cancelamento da Audiência para debater o tema 

“FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA – REGIMENTO INTERNO, CAPACITAÇÃO E 

QUALIFICAÇÃO DE MÃO DE OBRA’’, marcada para o dia 30 de setembro de 2021 às 16h 

no Plenário Dirceu Cardoso (Assembleia Legislativa). b) Publicação da Portaria nº 188-

R, de 24 de setembro de 2021, publicada no Diário Oficial de 27/09/2021, sobre 

Organização e Funcionamento dos Conselhos Gestores de Unidades de Saúde; c) 

Conselho Nacional de Saúde - CNS apresenta atualização de sua Agenda Política em 

live com os CES, em 17/09/2021, e informa sobre a convocação da 17ª Conferência 

Nacional de Saúde. d) OF. FSRC 119/21– Hospital e Maternidade São José de Colatina - 

Informa recebimento de crédito referente à emenda parlamentar no valor de R$ 

91.420,00 - Convênio 852634/2017; e) OF. FSRC 120/21– Hospital e Maternidade São 

José de Colatina - Informa recebimento de crédito referente à emenda parlamentar no 

https://us02web.zoom.us/j/82654486511?pwd=cnN6aG1Bd0YzbTJtL1kya1Vhb2lmUT09
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valor de R$ 43.890,00 - Convênio 852634/2017; f) OF/AEBES/GDL Nº 053/2021- Informa 

recebimento, pelo Hospital Evangélico de Vila Velha, de crédito referente à emenda 

parlamentar no valor de R$ 199.813,00 - Convênio 914677/2021. g) III Seminário Estadual 

de Saúde das Mulheres - Monitoramento da Política Nacional de Atenção Integral à 

Saúde da Mulher e das deliberações da 2ª Conferência Nacional de Saúde das 

Mulheres (2º CNSMu), Data: 14/10/2021 e Oficina Preparatória no dia 08/10/2021. h) OF. 

SINDSAÙDE 208/2021, dar conhecimento ao CES que requereu à SESA a imediata 

reinstalação da Mesa Estadual de Negociação Permanente do SUS. A Presidenta Geiza 

Pinheiro Quaresma passou para o segundo ponto de pauta: 2 – Apresentação: “O novo 

estágio no enfrentamento à Pandemia de COVID-19 no ES.”:  O Subsecretário de Estado 

de Vigilância em Saúde - Luiz Carlos Reblin cumprimentou a todos, agradeceu a oportunidade 

de participação no CES-ES, desejou a todos os Conselheiros da nova gestão muito debate 

com fundamentos nas questões especiais que nos cercam neste momento na saúde pública 

brasileira, mundial, no ES, e nas cidades, que possamos compreender  cada vez mais os 

processos que interferem na vida e na saúde das pessoas; porque elas adoecem e morrem, 

sobretudo, contribuir para minimizar estes eventos. Destacou a maneira muito especial no 

trabalho neste período no enfrentamento da Pandemia que estamos vivendo, doença que se 

instalou entre nós, e, que infelizmente, tem levado tantas vidas, e trazido muitas dificuldades 

para continuar a gestão da saúde. Iniciou a apresentação destacando alguns números 

estatísticos. Informou e esclareceu sobre as informações contidas no site: 

https://coronavirus.es.gov.br/painel-covid-19-es - PAINEL COVID-19 – ESTADO DO 

ESPÍRITO SANTO. Praticamente todas as informações sobre a Pandemia, desde o número 

dos casos, internações, óbitos, processos de compras e disponibilização das vacinas, 

reunindo boa parte dos dados, na mesma plataforma, todas as informações que a sociedade 

tem o direito de conhecer, sobretudo, conhecimento para os gestores públicos tomarem 

decisões, os pesquisadores para fazerem suas análises e desenvolverem seus estudos, bem 

como os trabalhadores de saúde para conhecer o resultado do seu trabalho. Destacou que 

este Painel COVID-19 permite praticamente tudo sobre a Pandemia, é utilizado para análise 

de entidades internacionais não governamentais que fazem a classificação da transparência 

que é dada nas informações de toda natureza de dados, gestão e de utilização de recursos. 

Todas estas informações são classificadas pela sua facilidade, acesso e temporalidade, ou 

seja, mais próximo da realidade. E o Estado do Espírito Santo, felizmente, destacou: “é uma 

vitória de todos, não é uma vitória exclusiva, mas sim de todos em geral”, com isso, é colocado 

em primeiro lugar nesse requisito de transparência de informações, este Painel foi 

contemplado com a nota máxima. São informações atualizadas diariamente às 17h00min. 

Destacou alguns dados estatísticos: 584.280 mil casos confirmados da doença COVID-19, 

foram casos confirmados que se dirigiram ao serviço de saúde ou realizaram o exame, 

analisados clinicamente. Com 25% da população capixaba confirmados com a COVID-19, não 

quer dizer que só 25% da população teve contato com o vírus. Segundo as análises mundiais, 

que levam em conta o número de óbitos para cada 100 pessoas que adoecem, este número 

varia de 0,3 a 0,6%, ou seja, a cada 1000 pessoas que adoecem entre 3 a 6 vão a óbitos. Se 

trabalharmos com a estimativa de 0,6%, que seria a estimativa mais severa, já teríamos mais 

de dois milhões de capixabas que adoeceram, em relação ao número de óbitos e casos 

confirmados. Reconhecemos que os 584.280 mil casos que foram sintomáticos e passaram 

por algum exame, e aproximadamente dois milhões, incluindo casos que não foram notificados 

e casos assintomáticos que não foram testados, é uma estimativa que podemos trabalhar. 

Desses casos, estamos hoje com uma média móvel de casos, explicando: “média móvel é o 

número de casos em determinado período (14 dias) que trabalhamos com mais frequência, 

somam estes casos, dividem por 14 = média móvel por 14 dias”, hoje com 627 casos 

conhecidos que passam por algum tipo de avalição por dia no ES; um número bastante 

https://coronavirus.es.gov.br/painel-covid-19-es
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significativo e que neste momento está em estabilidade, já chegamos em torno de 400 casos  

média por dia e retornamos com 627 casos por dia, comparando com os últimos 14 dias, 

estamos em estabilidade. Já atingimos 12.539 óbitos, a nossa letalidade, ou seja, a cada 100 

pessoas com a doença dos 584.280 tivemos 2,1% de letalidade. Se consideramos dois 

milhões de adoecimentos, a nossa letalidade seria 0,6% ou a cada 1000 pessoas que 

adoecem 6 pessoas morreriam pela COVID-19, considerando o estudo internacional que 

coloca entre 0,3% e 0,6% a letalidade pela COVID-19. Destacou que hoje o ES está com 8.3 

óbitos por dia, em média de 14 dias, no momento mais crítico já tivemos 70 óbitos por dia, em 

média, ou seja, estamos com 10 vezes menos de óbitos em média por dia, no pior momento 

no ES. Informou sobre as internações, disse que no Painel de hoje, relativo aos dados 

apurados ontem, temos 240 pessoas internadas na Rede SUS do ES em UTI, lembrou que o 

ES já atingiu o número entre 900 a 1000 pessoas internadas em UTI. Destacou que hoje cerca 

de 70% dos leitos estão destinados a COVID-19, o que representa 342 leitos, estão ocupados. 

Já tivemos no auge da Pandemia 1.089 leitos de UTI destinados a COVID-19. Se houver um 

aumento acima de 71% de leitos destinados a COVID-19, é feito a readequação dos leitos 

disponíveis. Informou que os leitos foram revertidos em outras demandas, como as cirurgias 

eletivas e outros tratamentos que são necessários. Informou que hoje temos 172 pacientes 

internados em enfermaria, 238 leitos de enfermaria e podemos chegar a 1.099 leitos de 

enfermaria. Destacou o cenário das internações: não temos o mesmo aumento de internações 

comparando ao número de casos confirmados, com menos óbitos. Destacou o cenário das 

cidades capixabas: No momento, temos 25 municípios capixabas com aumento de casos, 

superior a 15%, (quando é considerando aumento), abaixo de 15% é chamado de estabilidade 

e 12 municípios com o aumento de óbitos, acima de 15%. A região metropolitana, demais 

municípios da região serrana e a região norte tiveram aumento do número de casos nos 

últimos 14 dias. Sobre a testagem nos últimos meses, informou que estão sendo realizadas 

uma média de 8000 mil testes por dia no ES, todos os tipos de testes, exceto o teste 

sorológico (não está sendo recomendado a sua utilização, somente para estudos). Foram 

realizados: Julho = 171 mil testes – 11% positivos; Agosto = 121 mil testes – 15% positivos e 

Setembro = 94 mil testes – 20% positivos. Houve um aumento considerável de positividade. 

Na última semana tivemos 11% de positividade, isto de fato, é uma boa notícia. Destacou um 

dado importantíssimo, sobre a “circulação da variante DELTA”, predominante em vários 

países, em todos os estados brasileiros. Foi detectada pela primeira vez no ES, em julho deste 

ano e a positividade foi aumentando gradativamente, felizmente, na última semana houve uma 

redução. No Brasil não impactou tanto quanto em outros países, como nas 

mortes/internações, principalmente, por causa do aumento da vacinação e da tradição que 

temos no Brasil de vacinação. Sobre as testagens, disse que o ES está trabalhando com uma 

importante estratégia, que é a ampliação dos pontos de testagem máxima, “livre testagem”, 

com vários acessos disponibilizados como: o Terminal de Laranjeiras (Serra), Terminal de 

Jardim América (Cariacica) e Terminal de Itaparica (Vila Velha), por livre demanda e decisão 

de fazer a coleta do teste RT-PCR, com resultados rápidos entre 10 a 15 minutos, podendo 

também ser agendados ou pessoalmente em alguns hospitais autorizados a realizarem o 

exame RT-PCR. No Aeroporto com os passageiros por demanda espontânea; na Ceasa 

(Cariacica) e Rodoviária de Vitória (locais com grande fluxo de rotatividades de pessoas). Os 

resultados podem ser acessados pelo site. O objetivo do Estado é ampliar os locais de 

testagem. Foi adquirido pelo Estado 500 mil testes, uma quantidade bastante significativa, já 

sendo distribuído para as cidades. Destacou que o LACEN/ES tem hoje uma capacidade com 

um sistema robotizado implantado com 4000 mil testes de RT-PCR por dia, com previsão de 

chegar até 8000 mil testes. Além disso, o LACEN/ES recebeu, e está em fase de instalação, 

provavelmente em outubro, que é chamado “sequenciamento genético do vírus”, dando 

condições de saber quais as linhagens do vírus com maior rapidez, como exemplos: as 
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linhagens da Amazônia e Delta, com resultados na semana seguinte. Destacou sobre as 

vacinas, o Estado do ES já aplicou 4.799.145 milhões de doses, sendo, 2.973 milhões de 

primeiras doses, 114 mil doses únicas, no total de mais de 3.080 milhões doses aplicadas 

(primeiras doses e dose únicas aplicadas) com isso, a possiblidade de atingir toda população 

acima de 18 anos na sua plenitude, 1.647 milhões tomaram a 1ª dose. O grande desafio é a 2ª 

dose, infelizmente, 3.828 mil não voltaram para a 2ª dose. 64.000 mil tomaram a dose de 

reforço (3ª dose), e são mais de 250 mil pessoas aptas para a dose de reforço (3ª dose). Hoje 

o Estado do ES tem um robusto abastecimento para vacinação em todas as etapas, no 

entanto, as pessoas não procuram. Ressaltou que o idoso começa a perder a resposta 

imunológica depois de quatro meses da 2ª dose. Destacou que o Espírito Santo ocupa o 4º 

lugar no ranking da vacinação no Brasil. O maior desafio é a 2ª dose e dose de reforço (3ª 

dose). Sobre o planejamento feito com aquisição de vacinas no ES: em 1º dezembro cobertura 

de 90% adolescentes, 90% idosos (com dose de reforço) e 80% 2ª dose adultos. Destacou o 

índice de mortalidade nos EUA com mais de 2000 mil casos/dia com a variante DELTA; no 

Brasil, felizmente, a média diária de óbitos tem caindo muito em função da vacina. “A VACINA 

É A CHAVE” afirmou, para derrotar esta doença. O Espírito Santo está preparado para vacinar 

100% da população elegível. Na oportunidade, pediu ajuda ao CES-ES para mobilização da 

sociedade pela procura da vacina. Terminou a apresentação agradecendo a todos, e colocou-

se à disposição para mais informações, perguntas e questionamentos. O Secretário Alexandre 

de Oliveira Fraga informou sobre a lista de inscritos através do chat: Conselheiro Márcio Flávio 

Soares Romanha pergunta: Se haverá publicação do novo Decreto de “Estado de Calamidade 

Pública”, uma vez que temos visto aumento no número de internações. Conselheira Aliandra 

Francisco de Jesus questiona: A necessidade de fazer uma campanha de conscientização 

maior na adesão das vacinas. Conselheiro João Carlos dos Santos propõe: A vacinação da 2ª 

dose sem agendamento. Conselheiro Mansour Cadais Filho pergunta: Como possibilitar a 

vacinação para a sociedade dadas as dificuldades de deslocamentos, principalmente no 

interior. A Conselheira Ligia Pereira Andreati pergunta: se existe alguma notícia de reversão 

da Lei Ministerial que afasta as grávidas dos postos de trabalho, já que foi disponibilizada 

vacina prioritária para elas. A falta de muitas nos postos de trabalho têm sido um prejuízo para 

a população. O Subsecretário Luiz Carlos Reblin responde: 1) Sobre o Decreto de 

Calamidade, estamos seguindo o que determina o processo de Pandemia regido pela ONU – 

Organização Mundial da Saúde, o Decreto será mantido enquanto durar essa emergência em 

Saúde Pública que tem regulamentos próprios e internacionais. Lembrou que os ajustes são 

de acordo com o mapa de risco observado semanalmente, atualizados toda sexta-feira até as 

17h00min. 2) A 2ª dose sem agendamento, chamado como “livre demanda”, explicou que é 

mais fácil fazer na 1ª dose, na 2ª dose a entrega das vacinas é exatamente igual à da 1ª dose, 

com isso, fica difícil controlar o intervalo necessário entre as doses, gerando assim, muita 

dificuldade nos postos de vacinação para aplicação da 2ª dose. 3) sobre a testagem nas 

regiões do interior com dificuldades de deslocamento, estes testes são distribuídos de maneira 

per capita, de acordo com a população de cada munícipio, destacou que quando o município 

tem um hospital de referência que atende a uma determinada região, receberá também os 

testes. Orientou que cada cidade tenha pelo menos um ponto de testagem de RT-PCR. 

Informou que desde o momento da chegada do teste ao LACEN, o resultado sai em 24horas. 

E que todo o material necessário para coleta, o LACEN distribui. Sobre o teste de antígeno, 

orientou que todas as unidades de saúde do ES tenham este material para coleta. A SESA já 

assinou uma Portaria que autoriza o município a dispensar na sua unidade de saúde, sem a 

necessidade de prescrição médica, ou seja, uma requisição para realizar este exame. 4) Sobre 

as grávidas, lembrou que ela pode permanecer em home office, e que, não necessariamente, 

está liberada de trabalhar. Informou que até o momento não houve alteração na Legislação. O 

Conselheiro Márcio Flávio Soares Romanha pergunta: sobre a renovação do Decreto do 
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Governador de Calamidade Pública que tem validade até setembro/2021”. A Conselheira e 

Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma agradeceu a apresentação do Subsecretário Luiz Carlos 

Reblin, e pergunta: qual a melhor maneira de divulgação e informação para chamar atenção 

das pessoas ao acesso aos locais destinados à testagem, pois, em vários municípios, para 

qualquer testagem é necessário um encaminhamento do médico, agendado e estar gripado. 

Ressaltou alguns pontos: “Temos 25% da população capixaba confirmados com a COVID-19, 

não quer dizer que só 25% da população teve contato com o vírus. Sobre a estabilidade em 

qual período? Considerando que a cada hora 600 pessoas estão contaminadas. Pergunta: 

Como podemos estar tratando esta questão de maneira geral? Apesar do Decreto do 

Governador, os ônibus continuam lotados, mesmo com Decreto, o Governador parou de fazer 

algumas alertas para a população capixaba. Pergunta: tem alguma ação da SESA e da 

Subsecretaria de Vigilância no sentido de alerta para a população? A Conselheira Milene da 

Silva Weck Terra reforçou a necessidade de uma campanha mais ampla, tanto do Governo 

como do CES-ES de conscientização da população para tomar a 2ª dose, a dose de reforço 

para os idosos acima de 60 anos. Propõe: Uma campanha com vídeos institucionais 

informativos através da mídia. Destacou sobre as testagens, dando como exemplo o município 

de Aracruz, afirmando: não existe testagem para quem quiser fazer, só com prescrição 

médica. Pergunta: como está sendo o critério de testagem em todos os municípios? O 

Subsecretário Luiz Carlos Reblin responde: 1) Sobre a prorrogação do Decreto de Calamidade 

do Govenador, não teve respostas até o momento da reunião, ficou de confirmar e informar 

aos Conselheiros posteriormente.  2) Sobre as testagens: “livre testagem”. Destacou que deve 

ser alterada uma das Normativas da classificação de riscos das cidades, dando mais pontos 

positivos ao município que implantar pontos de “Livre demanda”; que os casos assintomáticos 

são a maioria. Destacou que todos os postos de testagem do ES são de “livre demanda”. O 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga informou algumas manifestações dos 

Conselheiros através do chat, e duas questões de encaminhamento: 1) A necessidade de 

testagem em massa a toda população capixaba. Destacou a possibilidade do CES-ES 

construir uma Recomendação a ser enviada a todas as Secretarias Municipais de Saúde, 

Conselhos Municipais de Saúde, Entidades Civis, Religiosas e Movimentos Sociais 

Organizados. 2)  A realização de campanhas na mídia voltadas ao público que necessita 

concluir seu esquema vacinal da 2ª dose, conforme a Portaria nº 151-R, de 29 de julho de 

2021. A possiblidade do CES-ES construir uma Recomendação, não só para o setor público, 

mas para toda sociedade capixaba. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma colocou a 

proposta de Recomendação para votação. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga 

informou que não houve nenhuma manifestação contrária a Recomendação, e o texto final 

será submetido à Mesa Diretora na próxima quarta-feira (06/10/2021) para fazer a edição. O 

Pleno aprovou a elaboração de uma Recomendação: “facilitar o acesso da população aos 

testes para detecção do COVID-19 sem burocracia que possa dificultar o processo de 

conclusão do esquema vacinal; e que seja intensificada as campanhas da mídia voltadas ao 

público que necessita concluir seu esquema vacinal e que queiram se submeter a testagem”. 

A Presidente Geiza Pinheiro Quaresma passou para o terceiro ponto de pauta: 3 – 

Composição das Comissões e Comitês Intersetoriais do Conselho Estadual de Saúde: O 

Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães propõe conforme o Regimento Interno do CES 

dizendo: “o coordenador é escolhido dentro da própria comissão e referendado pelo Pleno”, 

com base na listagem por bloco de comissões aprovando os componentes das comissões e 

assim que aprovado pelo Pleno, as comissões elegessem seu coordenador, votando somente 

os componentes daquela comissão”. O Conselheiro João Carlos dos Santos afirmou que a 

reunião para escolher o coordenador deverá ser na primeira reunião da Comissão e 

presencial, e nessa reunião somente eleger as Comissões. O Secretário Executivo Alexandre 

de Oliveira Fraga, informou que a relação das Comissões apresentada, está composta de 
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acordo com os nomes enviados por e-mail até o momento; foram enviados vários e-mails para 

todos conselheiros. O que está na pauta dessa reunião definido pela Mesa Diretora é 

apresentação dos nomes ao Pleno para ser publicado na Resolução com os nomes dos 

participantes de cada Comissão. O Conselheiro Rudge Vigato da Silva lembrou que na pauta 

da convocação dessa reunião não consta a eleição dos coordenadores. O Secretário 

Executivo Alexandre de Oliveira Fraga, fez a apresentação da relação de todas as Comissões, 

Comitês e Representações com os nomes dos Conselheiros inscritos através de e-mails 

enviados previamente para compor cada Comissão. Destacou que alguns conselheiros se 

inscreveram em mais de duas comissões. Conforme o Regimento Interno do CES no Art.31 § 

3º - “Nenhum conselheiro poderá participar simultaneamente de mais de duas 

Comissões Permanentes, exceto quando aprovado pelo Plenário.” A Presidenta Geiza 

Pinheiro Quaresma informou que no Regimento Interno do CES-ES não consta que na 

primeira reunião deve ocorrer a eleição dos coordenadores. Destacou que na relação dos 

nomes nas Comissões, vários conselheiros se manifestaram colocando o nome à disposição 

para coordenadores. Propõe: com concordância do Plenário, a definição dos coordenadores. 

O Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães destacou o Regimento Interno do CES Art.31 

§1º “... a coordenação será exercida por um conselheiro escolhido pela própria 

Comissão e um coordenador-adjunto", não consta que será necessário uma reunião 

especifica para a escolha dos coordenadores. A Conselheira Milene da Silva Weck Terra 

destacou que não consta no Regimento Interno do CES-ES que seja na primeira reunião para 

a escolha dos coordenadores, concorda com a proposta de que as comissões que estiverem 

com o quantitativo certo, que possam aqui eleger os coordenadores, considerando várias 

demandas importantes, em algumas comissões, com datas agendadas em andamento. O 

Conselheiro João Carlos dos Santos reafirmou que na pauta da convocação dessa reunião 

não consta eleição para os Coordenadores, e sim, composição das Comissões e Comitês 

Intersetorias do CES/ES, destacou que a fala do Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães 

poderia até estar correta se estivesse na pauta; “que haveria nessa reunião a composição das 

comissões, e em seguida a eleição para os coordenadores”, questiona sobre os conselheiros 

que já são coordenadores se serão mantidos na pasta. Ressaltou que essa pauta 

juridicamente está errada, o Pleno não é soberano para mudar a pauta na reunião, e pediu 

que constasse em ata. O Conselheiro Rudge Vigato da Silva solicitou a correção do seu nome 

nas Comissões, correto: CIDH - COMISSÃO INTERSETORIAL DE DIREITOS HUMANOS e 

CIM - COMISSÃO INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO. Destacou que seria prejudicial 

para os conselheiros que se inscreveram e não estão presentes na reunião a escolha dos 

coordenadores. O Conselheiro Walter Bernardo Ribeiro afirmou e concorda com a eleição dos 

coordenadores das Comissões e Comitês nessa reunião. O Conselheiro Mansur Caudais Filho 

destacou que os conselheiros que se inscreveram em mais de duas comissões o Plenário 

deverá decidir, e que todos tiveram a oportunidade de enviar por e-mail a relação dos nomes 

em cada comissão. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma informou que foi realizada a 

apresentação sobre Comissões e Comitês na 224ª reunião ordinária, e encaminhado a todos 

os conselheiros solicitando que enviassem por e-mail o nome e as comissões e comitês para 

participar de até duas comissões. A secretaria executiva reforçou o envio de e-mails a todos 

os conselheiros para compor as comissões e comitês, e também enviou aos conselheiros que 

se inscreveram em mais de duas comissões, orientando que escolhessem as duas comissões 

como prioridade, podendo ter mais de duas com a aprovação pelo Plenário. Esclareceu que 

no Regimento Interno do CES-ES não consta a necessidade de ter uma próxima reunião para 

eleição dos coordenadores, não há nenhum impedimento para que seja feita a eleição nessa 

reunião. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga informou que o Pleno não precisa 

votar se o conselheiro irá ficar ou não na comissão, a partir do momento que foi cumprido o 

Regimento Interno do CES-ES dando liberdade ao conselheiro de escolher duas comissões, 
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automaticamente, o nome já está inserido na comissão. O que o Pleno precisa definir é em 

relação aos conselheiros que escolheram mais de duas comissões, sendo os Conselheiros: 

Milene da Silva Weck Terra e João Carlos dos Santos inscritos em mais de duas comissões. 

Os demais conselheiros que não se inscreveram, poderão fazer através do chat, com a eleição 

dos coordenadores de cada comissão nessa reunião. O Conselheiro Paulo da Silva Teixeira 

afirmou que a reunião é extraordinária e que na pauta da convocação não consta eleição para 

os coordenadores, não podemos votar o que não consta na pauta, estaremos infligindo, só 

podemos votar o que consta na pauta, o Pleno não tem poder para mudar a pauta. O 

Conselheiro João Carlos dos Santos esclareceu que colocou o nome em três comissões: 

CIM/CACL/CIOF, considerando que a comissão CIOF já está completa, retirou seu nome. O 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga esclareceu que a Conselheira Milene da 

Silva Weck Terra, colocou seu nome em três comissões CISMU/CICIRH e a CIM coloca à 

disposição. Colocou em regime de votação a participação da Conselheira Milene da Silva 

Weck Terra na Comissão - CIM como terceira opção de participação. Não houve nenhum voto 

contrário à eleição da Conselheira Milene da Silva Weck Terra para a Comissão – CIM. 

Informou que durante a reunião a Conselheira Maria da Penha de Souza colocou o nome no 

chat para participar das Comissões: CACL/CICIRH. Foi feita a correção do Conselheiro Rudge 

Vigato da Silva: excluiu: Comissão – CICIRH e incluiu: Comissão – CIM, e inclusão da 

Conselheira Márcia Naomi Shigetomi na Comissão – CIM. A Presidenta Geiza Pinheiro 

Quaresma fez o encaminhamento: eleição para os Coordenadores das Comissões e Comitês 

nessa reunião ou para próxima, após cada Comissão definir esta questão em reunião. O 

Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga colocou em regime de votação com a 

chamada nominal. A proposta foi aprovada com: 14 (quatorze) votos favoráveis, 03(três) votos 

contrários e 03(três) abstenções para a eleição dos coordenadores nessa reunião. O 

Conselheiro Paulo da Silva Teixeira fez declaração de voto: “Que conste em ata: “A Mesa 

Diretora decidiu que a reunião era uma extraordinária, logo ela impediu que o Plenário 

incluísse qualquer item na pauta”, e o Plenário não tem esse poder. O Secretário Executivo 

Alexandre de Oliveira Fraga colocou em votação a eleição dos Coordenadores para as 

Comissões e Comitês através dos e-mails enviados com as indicações e das inscrições feitas 

através do chat: CIOF - COMISSÃO INTERSETORIAL DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E 

INSTRUMENTO DE GESTÃO:  Andréa Cellin - FEHOFES - Coordenadora e Márcio Flávio 

Soares Romanha - CUT - Coordenador Adjunto. Não houve outros candidatos inscritos para 

compor esta comissão. CISTT - COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO 

TRABALHADOR E DA TRABALHADORA: Walter Bernardo Ribeiro - CUT - Coordenador e 

Maria Rita de Boni – SINDISAUDE/ES - Coordenadora Adjunto. Não houve outros candidatos 

inscritos para compor esta comissão. CIDH - COMISSÃO INTERSETORIAL DE DIREITOS 

HUMANOS: Jânio Jacinto Araujo - SINDINAPI - Coordenador e Rudge Vigato da Silva - 

SINPSI-ES - Coordenador Adjunto. Não houve outros candidatos inscritos para compor esta 

comissão. CACL - COMISSÃO INTERSETORIAL DE ACOMPANHAMENTO DE CONSELHOS 

GESTORES DE UNIDADES DE SAÚDE: Paulo Roberto Alves Guimarães - SESA - 

Coordenador e Maria Rita de Boni - SINDISAUDE/ES Coordenadora Adjunta. Para a vaga de 

coordenador adjunto se inscreveu também o Conselheiro João Carlos dos Santos que retirou 

sua candidatura.  CISMU - COMISSÃO INTERSETORIAL DA SAÚDE DA MULHER: Milene da 

Silva Weck Terra - UBM - Coordenadora e Rebeca Pedro do Nascimento - SINDSEP -

Coordenadora Adjunta. Não houve outros candidatos inscritos nesta comissão. CIM - 

COMISSÃO INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO: Mansour Cadais Filho - FAMOPES - 

Coordenador e Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó - UBM - Coordenadora Adjunta. Para a 

vaga de coordenador adjunto se inscreveu também o Conselheiro João Carlos dos Santos que 

retirou sua candidatura.  CICIRH - COMITE INTERSETORIAL DE COMUNICAÇÃO E 

INFORMAÇÃO EM SAÚDE, RECURSOS HUMANOS E EDUCAÇÃO PERMANENTE PARA 
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CONTROLE SOCIAL: Milene da Silva Weck Terra - UBM - Coordenadora e Wellington Barros 

Nascimento - UNEGRO - Coordenador Adjunto. Não houve outros candidatos inscritos nesta 

comissão. CISMAVF - COMITÊ INTERSETORIAL DE SAÚDE, MEIO AMBIENTE, 

VIGILÂNCIA E FARMACOEPIDEMIOLOGIA: Alexandre Coutinho Sattler - SINFES - 

Coordenador e Pedro Paulo Araujo Herkenhoff - MITRA - Coordenador Adjunto. Não houve 

outros candidatos inscritos nesta comissão. Finalizada a eleição para composição das 

Comissões, o Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga colocou em regime de votação 

com inscrições através do chat votando: favoráveis, contrários e abstenções. O Pleno aprovou 

por unanimidade  os nomes dos Conselheiros abaixo relacionados para compor as Comissões 

e Comitês Intersetoriais do Conselho Estadual de Saúde – CES: 1) - CIOF - COMISSÃO 

INTERSETORIAL DE ORÇAMENTO, FINANÇAS E INSTRUMENTO DE GESTÃO: Andréa 

Cellin - FEHOFES – Coordenadora, Márcio Flávio Soares Romanha - CUT - Coordenador 

Adjunto, Alexandre Coutinho Sattler - SINFES, Jânio Jacinto Araujo - SINDINAPI, Paulo da 

Silva Teixeira - SINDIUPES, Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo - SESA, Paulo Roberto Alves 

Guimarães - SESA e Juliana Ferreira de Souza Rubert - SINODONTO. 2) - CISTT - 

COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAÚDE DO TRABALHADOR E DA TRABALHADORA: 

Walter Bernardo Ribeiro - CUT - Coordenador, Maria Rita de Boni - SINDISAUDE/ES 

Coordenadora Adjunto, Pedro Luiz Ferro - SINDPSI-ES, Edson Ferreira - UNEGRO, Márcio 

Flávio Soares Romanha - CUT, Taiza Bruna Assunção Medeiros - FETAES, Deborá Randov 

de Oliveira - FETAES e Arthuza Rodrigues Alves - SINDSEP. 3) - CIDH - COMISSÃO 

INTERSETORIAL DE DIREITOS HUMANOS: Jânio Jacinto Araújo - SINDINAPI - 

Coordenador, Rudge Vigato da Silva - SINDPSI-ES - Coordenador Adjunto, Márcia Naomi 

Shigetomi - SINODONTO, Maria Eduarda Rochedo Mondaini - UNE, Victória Saccani Negri - 

ANPG, Júlio Cesar de Moraes - SESA e Bárbara Cristina Ferreira da Silva Mota - FEAPAES. 

4) - CACL - COMISSÃO INTERSETORIAL DE ACOMPANHAMENTO DE CONSELHOS 

GESTORES DE UNIDADES DE SAÚDE: Paulo Roberto Alves Guimarães - SESA - 

Coordenador, Maria Rita de Boni - SINDISAÚDE-ES - Coordenadora Adjunta, Aliandra 

Francisco de Jesus - FEHOFES, Tatiana Peixoto Carvalho Tibúrcio - SINDIENFERMEIROS, 

João Carlos dos Santos - SINDINAPI, Mansour Cadais Filho - FAMOPES, Rafael Vulpi Caliari 

- SESA, Geiza Pinheiro Quaresma - SINDSAÚDE-ES e Maria da Penha de Souza - 

FAMOPES. 5) - CISMU - COMISSÃO INTERSETORIAL DA SAÚDE DA MULHER: Milene da 

Silva Weck Terra - UBM - Coordenadora, Rebeca Pedro do Nascimento - SINDSEP - 

Coordenadora Adjunta, Ronney Antônio Guimarães - SIMES, Andréa Pinheiro Techio Pereira 

Grijó – UBM, Judismar Tadeu Pedroni - SIMES e Victória Saccani Negri – ANPG. 6) - CIM - 

COMISSÃO INTERSETORIAL DE MUNICIPALIZAÇÃO: Mansour Cadais Filho - FAMOPES - 

Coordenador, Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó - UBM - Coordenadora adjunta, Rudge 

Vigato da Silva - SINDPSI/ES, Wellington Barros Nascimento - UNEGRO, Milene da Silva 

Weck Terra - UBM, João Carlos dos Santos - SINDINAPI, Geiza Pinheiro Quaresma - 

SINDSAÚDE/ES, Márcia Naomi Shigetomi - SINODONTO e Rafael Vulpi Caliari – SESA. 7) - 

CICIRH - COMITE INTERSETORIAL DE COMUNICAÇÃO E INFORMAÇÃO EM SAÚDE, 

RECURSOS HUMANOS E EDUCAÇÃO PERMANENTE PARA CONTROLE SOCIAL: Milene 

da Silva Weck Terra - UBM - Coordenadora, Wellington Barros Nascimento - UNEGRO - 

Coordenador Adjunto, Andréa Pinheiro Techio Pereira Grijó - UBM, Paulo da Silva Teixeira - 

SINDIUPES, Maria Eduarda Rochedo Mondaini - UNE, Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo - 

SESA, Júlio Cesar de Moraes - SESA, Denise Mara Ramaldes Pedrosa - COSEMS e Maria 

da Penha de Souza - FAMOPES. 8) - CISMAVF - COMITÊ INTERSETORIAL DE SAÚDE, 

MEIO AMBIENTE, VIGILÂNCIA E FARMACOEPIDEMIOLOGIA: Alexandre Coutinho Sattler – 

SINFES - Coordenador, Pedro Paulo Araújo Herkenhoff - MITRA - Coordenador Adjunto e 

Pablo Reis Garcia Perez - SINFES. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma passou para 

quarto ponto de pauta: 4 - Indicação de Representantes do CES para espaços de 
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representação externa: O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga apresentou a 

relação dos Conselheiros inscritos nas representações e outros espaços a serem preenchidos. 

Destacou que foram enviados e-mails para todos os setores da SESA externos perguntando 

se as devidas comissões estavam em funcionamento e se a vaga do CES/ES estava 

garantida; foram respondias 11 (onze) Comissões, conforme apresentação feita. Esclareceu 

sobre a quantidade de cada representação, como titulares e suplentes. Destacou que no 

COMITÊ EXECUTIVO ESTADUAL DO FÓRUM NACIONAL DE SAÚDE DO CONSELHO 

NACIONAL DE JUSTIÇA, este espaço é destinado ao Presidente do CES-ES Geiza Pinheiro 

Quaresma, esclarecendo ao Conselheiro Márcio Flávio Soares Romanha em sua solicitação. A 

Conselheira Milene da Silva Weck Terra solicitou que fosse registrado o envio do e-mail com 

sua indicação no comitê externo. O Conselheiro Walter Bernardo Ribeiro perguntou se ainda 

faltam conselheiros para completar as comissões, caso haja, sugere que seja colocado nas 

próximas reuniões. O Conselheiro Paulo da Silva Teixeira informou que seu mandado ainda 

continua na Fundação iNOVA como suplente. O Conselheiro Paulo Roberto Alves Guimarães 

esclareceu que a vaga da Fundação iNOVA pertence ao CES/ES, podendo ser substituída a 

qualquer momento e considerando a nova gestão, sugeriu a votação de dois representantes 

titular e suplente. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma colocou em regime de votação os 

representantes que se inscreveram em cada espaço como titular e suplentes e os outros 

espaços em aberto, serão preenchidos posteriormente pelos Conselheiros. O Secretário 

Executivo Alexandre de Oliveira destacou que a Conselheira Ligia Pereira Andreati já faz parte 

do CONSELHO CONSULTIVO DO HUCAM – HOSPITAL UNIVERSITÁRIO CASSIANO 

ANTONIO DE MORAES como titular, como suplentes foram inscritos dois Conselheiros para 

concorrer a vaga: Mansour Cadais Filho e Sidney Parreiras de Oliveira. A Conselheira Ligia 

Pereira Andreati disse: gostaria muito que o Conselheiro Sidney Parreiras de Oliveira 

estivesse presente, considerando seu interesse neste espaço. A Presidenta Geiza Pinheiro 

Quaresma colocou em votação a vaga de suplente no espaço da HUCAM. O Conselheiro 

Mansour Cadais Filho retirou sua candidatura no espaço de representante da HUCAM como 

suplente, dando assim, a oportunidade ao Conselheiro Sidney Parreiras de Oliveira como 

suplente. O Conselheiro Márcio Flávio Soares Romanha sugeriu uma reunião uma vez por 

mês para maior conhecimento dos espaços que ainda não foram definidos. O Secretário 

Executivo Alexandre de Oliveira Fraga informou que o Conselheiro Mansour Cadais Filho 

colocou seu nome como titular na representação na CÂMARA DE ASSESSORAMENTO 

TÉCNICO DA HEMORREDE ESTADUAL, falta o Pleno definir o suplente, colocou em regime 

de votação, não houve nenhum candidato, será definido posteriormente na próxima reunião. 

CONSELHO FISCAL DA FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA, com três Conselheiros candidatos: 

Paulo da Silva Teixeira que já faz parte como suplente, o Conselheiro Paulo da Silva Teixeira 

retirou sua candidatura. Ficando dois candidatos: Ricardo Ewald como titular e Milene da Silva 

Weck Terra como suplente. ACESSO E MANUTENÇÃO DO DIGISUS, com a candidatura do 

Conselheiro Alexandre Coutinho Sattler. Não houve outros Conselheiros inscritos. COMITÊ DE 

GESTÃO DA QUALIDADE DA OUVIDORIA DO SUS: O Conselheiro Rafael Vulpi Caliari 

destacou que este comitê é temporário, dura aproximadamente três meses, foi um processo 

construído pela Fiocruz junto com o Ministério da Saúde, tem como aptidão um relatório com 

68 padrões de qualidade. Para fortalecer este espaço entre a Ouvidora e Conselho, foi feita 

esta proposta de um represente titular de qualquer segmento. Foi colocado em regime de 

votação para compor esta vaga. O Conselheiro Mansour Cadais Filho colocou o seu nome 

para representar o CES/ES. GRUPO CONDUTOR DA PGASS – PROGRAMAÇÃO GERAL 

DA AÇOES E SERVIÇOS DE SAÚDE: a Conselheira Milene da Silva Weck Terra atualmente 

é titular, com uma vaga disponível de suplente para ser preenchida posteriormente na próxima 

reunião. O Secretário Executivo Alexandre de Oliveira Fraga ressaltou que deverá ser feito um 

trabalho detalhado para cada espaço a ser preenchido e encaminhado a todos os 
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Conselheiros. O Pleno aprovou os nomes dos Conselheiros do CES/ES para compor os 

espaços de representação externa abaixo relacionados:1) - CONSELHO CONSULTIVO DO 

HUCAM - HOSPITAL UNIVERSITÁRIO CASSIANO ANTÔNIO DE MORAES: Conselheira 

Ligia Pereira Andreati - Titular, Conselheiro Sidney Parreiras de Oliveira - Suplente. 2) - 

CÂMARA DE ASSESSORAMENTO TÉCNICO DA HEMORREDE ESTADUAL: Conselheiro 

Mansour Cadais - Titular. 3) - ACESSO E MANUTENÇÃO DO DIGISUS: Conselheiro 

Alexandre Coutinho Sattler. 4) - CONSELHO FISCAL DA FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA:  

Conselheiro Ricardo Ewald - Titular, Conselheira Milene da Silva Weck Terra - Suplente. 5) -   

COMITÊ EXECUTIVO ESTADUAL DO FÓRUM NACIONAL DE SAÚDE DO CONSELHO 

NACIONAL DE JUSTIÇA: Conselheira Geiza Pinheiro Quaresma. 6) - GRUPO CONDUTOR 

DA PGASS - PROGRAMAÇÃO GERAL DA AÇOES E SERVIÇOS DE SAÚDE:  Conselheira 

Milene da Silva Weck Terra - Titular. 7) - COMITÊ DE GESTÃO DA QUALIDADE DA 

OUVIDORIA DO SUS: Conselheiro Mansour Cadais Filho.  Os demais espaços que não foram 

definidos com a representação ou que ficaram incompletos, serão definidos posteriormente. 

Foi informado que a próxima 225ª Reunião Ordinária será realizada no dia 21/10/2021 às 

14h00min. A Presidenta Geiza Pinheiro Quaresma agradeceu a participação de todos, e não 

havendo mais nenhum ponto de pauta a ser tratado, encerrou a reunião às 17h30mn. 
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